
№ 1 МАРТ 2023 ГАЗЕТА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА ТВЕРСКОЙ

СОВЕТ ДЕПУТАТОВ

Весна в разгаре, наш Тверской хорошеет с каждым днем. О том, как он будет 
выглядеть в ближайшем будущем, мы поговорили с главой муниципального 
округа Тверской, председателем Совета депутатов Еленой ШЕВЦОВОЙ.

«ОТ НАШЕЙ РАБОТЫ ЗАВИСИТ 
ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ ЖИТЕЛЕЙ»
— Елена Леонидовна, какие работы 
по благоустройству в Тверском районе 
запланированы в этом году?

— В этом году предстоит 
обширный комплекс 
работ по развитию 
Тверского района. 

Это и точечное 
благоустройство, 

и работы во дворах 
района, на объектах дорожного хозяйства. 
Мы не разделяем объекты на важные 
и второстепенные — в каждой точке 
мы опираемся на мнение местных 
жителей, которые выступают со своими 
предложениями. Стараемся оптимально 
и эффективно решить все вопросы.

Одним из крупнейших 
проектов благоустройства 
территорий в 2023 году 
в Тверском районе станет 
Цветной бульвар.

Основные работы пройдут на территориях, 
прилегающих к Московскому цирку 
Никулина и к выходу со станции метро 
«Цветной бульвар». Здесь планируется 
обновить покрытие пешеходных зон, 
установить современные энергосберегающие 
уличные фонари. Общественные туалеты, 
расположенные напротив выхода из метро, 
будут перенесены в более удобное место.
Но главное — «паутина» из проводов будет 
перенесена под землю, а на самом Цветном 
бульваре появится больше современных 
лавочек, будут добавлены зелёные 
насаждения.

В рамках программы 
«Миллион деревьев» будет 
высажено 105 новых 
деревьев. Саженцы туи, 
клёна, яблони, вишни и других 
деревьев украсят улицы 
и дворы Тверского района 
по 50 адресам.

— А какие ещё территории будут 
благоустроены?
— Предстоит благоустройство дворов 
д. 11 по 1-й Тверской-Ямской и д. 
7 по Краснопролетарской улицам, 
локальные работы на Миусской площади, 
д. 5, на Бутырском Валу, д. 30. Будут 
отремонтированы объекты дорожного 
хозяйства во 2-м Тверском-Ямском 
переулке и на площади Борьбы, проведено 
комплексное благоустройство на Тихвинской 
улице и в районе д. 4 в Угловом переулке. Все 
эти решения приняты на заседании Совета 
депутатов Тверского района.
Кроме того, появится новая спортивная 

площадка в районе пересечения улиц 
Фадеева (д. 10) и Чаянова (д. 14, 16).
При этом решаются вопросы не только 
изменения городской среды, но и улучшения 
качества жизни жителей.
Так, мы получали много жалоб жильцов д. 
17 по Тихвинской улице. По ночам здесь 
собирались лица без определённого места 
жительства, устраивались «вечеринки». 
Жители просили убрать лавочки, и я рада 
сообщить, что «нехорошее местечко» 
на Тихвинской демонтировано и вскоре здесь 
появятся новые зелёные насаждения.

(Продолжение на стр. 3)

Студенты РГСУ по специальности «государственное 
и муниципальное управление» на встрече с главой 
муниципального округа. Подробности — на странице 
Елены Шевцовой во «ВКонтакте»

ШАГАЕМ ПО ТВЕРСКОМУ:
ОТ ПУШКИНА ПО ГЛАВНЫМ
АДРЕСАМ ВЕСНЫ

СОДЕРЖАНИЕ НОМЕРА

1306 шагов
до д. 7 / 5, с. 1 по улице Большая Дмитровка, 
о планах по ремонту фасада которого читайте 
в рубрике «Дежурный депутат», — стр. 3

1386 шагов
до д. 5 / 10 по улице Каретный Ряд, здесь 
установлена мемориальная доска в честь великого 
дирижёра Геннадия Рождественского — стр. 7

3240 шагов
до д. 3, с. 1, по улице Тихвинской, 
на крыше которого был осушён 
«бассейн для голубей»: об этом 
в рубрике «Депутатские будни» — стр. 4

2506 шагов
до д. 1 / 23 по 2-му Самотёчному переулку, где 
принимают на утилизацию ртутьсодержащие 
лампы. Этот и другие полезные адреса — стр. 8

1986 шагов
до перекрестка 2-й Брестской и Васильевской улиц, о котором мы пишем 

в рубрике «Ретропрогулки по Тверскому», — стр. 7

1866 шагов
до Красной площади, на которой в соответствии 

с новыми правилами появились знаки, 
запрещающие передвижение на самокатах, — стр. 6

453 шага
до д. 21 по Тверской улице, здания 

Музея современной истории России, 
из которого по ночам выходит 
призрак чёрного кота, — стр. 8

1013 шагов
до д. 6 на Тверской улице, во дворе которого 

находится «дом-невидимка»: история 
Саввинского подворья — стр. 7

* Путь в «10 тыс. шагов к здоровью» начинается с 30 минут пеших 
прогулок ежедневно. Это 2666–3666 шагов в день в зависимости 
от скорости ходьбы и длины шага.
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МИССИЯ 
ВЫПОЛНИМА!
Проект мэра Москвы Сергея Собянина 
«Московское долголетие» отмечает свой 
первый юбилей — 5 лет со дня основания. 
Сейчас уже невозможно представить 
без него наш город. О том, как прошло 
празднование в нашем районе, рассказывает 
заместитель заведующего филиалом 
«Тверской» ГБУ ТЦСО «Арбат», депутат 
Совета депутатов муниципального округа 
Тверской Елена КОВАЛЕВА.

«За 5 лет работы проект 
«Московское долголетие» 
изменил жизнь многих 
москвичей старшего 

поколения.

Проект позволил воплотить 
в жизнь мечты, найти новых 
друзей и увлечения, развеяв 
стереотипные представления 
о возрасте. Сегодня «Московское 
долголетие» — сообщество 
увлечённых и творческих людей, 
объединяющее более 500 тыс. 
москвичей.

В честь юбилея на Чистопрудном 
и Гоголевском бульварах была открыта 
фотовыставка «Вселенная «Московского 
долголетия», а участники проекта сразились 
в окружных турнирах «Пятиборье».

В первый — интеллектуальный — день 
«Пятиборья» участники квиз-викторины 
отвечали на вопросы о Москве, во втором 
туре — о долголетии, и в третьем — 
на исторические вопросы.
Второй день турнира был посвящён спорту. 
В соревнованиях, состоявших из 6 этапов: 
метание снаряда, бег на короткую дистанцию, 
приседания, обруч, прыжки на скакалке 
и полоса препятствий, — поучаствовали 
самые быстрые и ловкие.
В третий день «Пятиборья» состоялся показ 
блистательного киномюзикла «Миссия 
«Долголетие». Все музыкальные номера 
исполнили звёзды проекта «Московское 
долголетие», а помогали им известные 
артисты — Олег Газманов, Екатерина 
Гусева, Виктор Добронравов и другие. Все 
танцевальные номера были поставлены 
и исполнены участниками проекта.
В четвёртый день, самый вкусный, 
в соревновании по ЗОЖ-кулинарии 
конкурсанты представляли свои фирменные 
блюда. Компетентное жюри оценивало блюда 
по нескольким критериям: вкус, польза 
для здоровья, сложность приготовления, 
подача и презентация.
Завершилось «Пятиборье» творческим 

этапом: свои номера на окружных 
соревнованиях представляли талантливые 
«пятёрки» из каждого района.

Мне очень приятно сообщить, 
что команды участников проекта 
«Московское долголетие» 
Тверского района достойно 
проявили себя на всех окружных 
этапах «Пятиборья».

В спортивной эстафете команда завоевала 
третье место, в творческом этапе коллектив 
Mamba Dance стал вторым в командном 
зачёте ЦАО. А команда, участвовавшая 
в интеллектуальных играх, и наши кулинары 
получили золотые медали!
Торжественное награждение команд — 
участников «Пятиборья» от Тверского района 
состоялось 14 марта в филиале «Тверской» 
ГБУ ТЦСО «Арбат». Неделя окружных 
турниров завершилась, а нас с вами ожидает 
ещё столько нового и интересного!»

По всем вопросам филиала
«Тверской» ГБУ ТЦСО «Арбат»

звонить по телефону
+7 (495) 870–44–44

Адрес электронной почты Елены Ковалевой: 
kovaleva.es@mutver.ru

МОСКОВСКОЕ ДОЛГОЛЕТИЕ

«БОЕВОМУ 
СОЛДАТУ:
ДОРОГОЙ НАШ, 
ПОПРАВЛЯЙСЯ!» 

28 марта ученики школ № 
1501 и № 1574 Тверского 

района передали 
представителям 
Культурного центра ГУ 

МВД столицы открытки 
и сладости для наших 

бойцов, находящихся на лечении в военном 
госпитале им. Н. Н. Бурденко. Директор 
школы № 1574, муниципальный депутат 
Елена КУПРОВА написала об этом в своих 
соцсетях:

«Ольгу Анатольевну Котяеву, председателя 
комиссии по патриотическому воспитанию 
молодёжи управляющего совета нашей 
школы, ребята очень хорошо знают 
и ценят. Поэтому, когда она предложила 
поучаствовать в волонтёрской акции 
и написать (нарисовать) открытки 
для военнослужащих, находящихся сейчас 
на лечении в военном госпитале им. 
академика Н. Н. Бурденко, откликнулось 
очень много ребят!

Трогательные слова-
обращения к солдатам 
с пожеланиями 
выздоровления написали 
не только первоклассники 
и восьмиклассники, но и дети 
дошкольных отделений, 
родители, воспитатели, 
учителя!

Также ученики нашей школы в 4-м 
Лесном переулке поучаствовали в сборе 
гуманитарной помощи для российских 
военнослужащих, объявленном Школой 
волонтёров на Миуссах».

Подробности — в соцсетях 
Елены Купровой

#МЫВМЕСТЕ

ВМЕСТЕ МЫ МОЖЕМ МНОГОЕ
16 марта на заседании Совета депутатов 
района было рассмотрено ходатайство совета 
ветеранов о присвоении звания «Почётный 
житель муниципального округа Тверской» 
двум ветеранам Великой Отечественной 
войны — Свет Саввичу Турунову и Евсею 
Яковлевичу Рудинскому. Мы обратились 
к председателю совета ветеранов Анатолию 
ЮШКОВУ за подробностями.

— Анатолий Константинович, какие новости 
по вашему ходатайству?
— Совет депутатов района поддержал наше 
ходатайство, были определены все этапы 
предстоящей работы, а её впереди изрядно.

Уже разработаны положение 
и порядок, регламентирующие 
процедуру присвоения 
звания «Почётный житель 
муниципального округа 
Тверской» и прорабатывается 
форма документов и знаков, 
подтверждающих факт 
награждения званием.

— Когда в Тверском муниципальном округе 
появятся первые почётные жители?
— Весь процесс может занять около полугода, 
я думаю.

Пока же в домах, где живут 
и жили наши ветераны, 
устанавливаются памятные 
доски в рамках акции «Герои 
нашего дома».

В Тверском районе такие памятные доски 
установлены уже в трёх домах:  
на ул. 1-й Миусской, д. 2, с. 1, разместили 
стенд с информацией об участнике Великой 
Отечественной войны Свет Саввиче 
Турунове. На ул. Лесной, д. 10, к. 16, 
установили стенд, посвящённый ветерану 
Великой Отечественной войны Александру 
Алексеевичу Галактионову. А на д. 3 / 1 
в Никоновском переулке разместили стенд 
с рассказом о лётчике-фронтовике Евсее 
Яковлевиче Рудинском.

— В конце прошлого года вы обратились 
с просьбой о депутатском содействии 
в возвращении маршрута автобуса № 1 
до Боткинской больницы. Почему этот 
маршрут так важен?
— Прежний маршрут автобуса № 1 позволял 
добираться из центра до Боткинской 
больницы напрямую, без пересадок. Сейчас 
приходится спускаться в метро, подниматься 
наверх и снова ждать автобус… Пожилым 

людям тяжело такой путь осилить. Мы 
с депутатом Совета депутатов Ольгой 
Котяевой направили письмо депутату 
Госдумы Андрею Валериевичу Картаполову, 
ждём решения.

— Сколько в Тверском районе первичных 
ветеранских организаций и скольким 
ветеранам вы оказываете содействие?
— В Тверском районе на данный момент 14 
первичных ветеранских организаций и 7,3 
тыс. ветеранов, и вопросов, требующих 
нашего содействия, — огромное количество. 
Регулярно разъясняю, куда обратиться, чтобы 
получить направление на реабилитацию 
по программе «Санаторий на дому», 
за получением материальной помощи, 
по другим вопросам. Мы в совете ветеранов 
стараемся помочь каждому, используем 
не только депутатский ресурс, также 
активно взаимодействуем с районным ТЦСО 
и добровольческим движением. А вместе мы 
можем многое.

График приёма председателя
Совета ветеранов

Анатолия Константиновича ЮШКОВА
Четверг: с 11:00 до 15:00

Запись на приём по тел.
+7 (499) 978–73–60

Адрес Совета ветеранов Тверского района: 
ул. Долгоруковская, д. 36, с. 2

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ
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«ОТ НАШЕЙ РАБОТЫ ЗАВИСИТ ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ ЖИТЕЛЕЙ»
(Продолжение. Начало см. на стр. 1)

— Когда в районе начнутся работы 
по промывке зданий?

— Масштабные работы 
по промывке фасадов 
и цоколей зданий 
начались в конце марта — 

Тверскую и почти все 
памятники Тверской уже 

помыли! Промывка осуществляется бережно 
и с заботой об историческом наследии 
района, чтобы не повредить фасады зданий, 
с использованием автовышек, очистителей 
«Керхер», гидрантов и другой специальной 
техники. Работы выполняют промышленные 
альпинисты, которые применяют 
специальные моющие средства на особо 
загрязнённых участках.

— Совсем скоро начнётся летний сезон 
на предприятиях общественного питания. 
Будут ли какие-то изменения в работе летних 
кафе в этом году?

— Каждый год мы пересматриваем 
и схемы размещения, и площади, которые 
занимают летние кафе в Тверском районе. 
На прошедшем 16 марта заседании Совета 
депутатов согласованы изменения в схеме 
размещения сезонных (летних) кафе. Так, 
в схему было включено кафе площадью  
233 кв. м возле д. 18, с. 1  
на ул. Садовой-Самотёчной.
Кроме того, увеличена площадь летней 
веранды возле гостиницы «Националь»  
(ул. Моховая, д. 15 / 1, с. 1) с 16,3 кв. м  
до 75,1 кв. м.

Эту работу мы тоже согласовываем 
с местными жителями. Так, 23 марта мы 
провели встречу с местными жителями 
и членами Комиссии по работе и развитию 
предприятий потребительского рынка, 
услуг и защите прав потребителей Совета 
депутатов муниципального округа 
Тверской, на которой был рассмотрен 
вопрос об изменении схемы размещения 
сезонного кафе: было решено установить 
несколько столиков и декоративных кашпо 
с растениями справа от входа в одно 
из предприятий общественного питания 
на улице Чаянова.

Все эти вопросы Совет 
депутатов старается 
рассматривать как можно 
оперативнее, ведь от нашей 
работы зависит не только 
благополучие, но и просто 
хорошее настроение жителей 
нашего района.

С главой муниципального
округа Тверской

можно связаться по
электронной почте
glava@mutver.ru

Телефон приёмной
+7 (499) 251–56–95

Ближайшая дата личного приёма:
19 апреля с 16.00 до 18.00

Адрес:
Цветной бульвар, д. 21, с. 9,  

зал заседаний

График приёма депутатов 
Совета депутатов 
муниципального округа 
Тверской см. на сайте

СОВЕТ ДЕПУТАТОВ

ФАСАДЫ
ТВЕРСКОГО
1 марта 2023 года вступил в силу новый 
закон, по которому внешний облик зданий 
при их строительстве и реконструкции 
предстоит согласовывать с уполномоченным 
органом местного самоуправления. О том, 
что в свете нового закона предстоит сделать 
Совету депутатов, рассказывает депутат 
Совета депутатов муниципального округа 
Тверской Иван ВЛАСЕНКО.

— Иван Сергеевич, новый закон даёт 
больше полномочий органам местного 
самоуправления. А какая работа 
по сохранению исторического облика 
многоквартирных домов Тверского района 
ведётся уже сейчас?

— Многие многоквартирные 
дома в нашем районе 
построены в конце 
XIX — начале XX века, 

некоторые из них являются 
объектами культурного 

наследия, другие не входят в этот перечень, 
но все эти здания создают единое 
архитектурное пространство, определяют 
облик центра столицы.

Для управляющей компании 
поддержание в должном виде 
исторических фасадов связано 
с большими сложностями: 
водосточные системы требуют 
постоянного ухода, конструктивные 
особенности некоторых крыш 
домов, перестроенных в 90-е 
годы, затрудняют ремонт 
и обслуживание.

Осенью и зимой депутаты нашего Совета 
встречались с жителями д. 23 / 15, с. 1  
по ул. Малая Дмитровка и д. 8 
по Трёхпрудному переулку. После этого 
мы провели официальные встречи 
с представителями управы и ГБУ 
«Жилищник» Тверского района, на которых 
обсудили претензии жителей и ремонт 
фасадов этих домов в весенне-летний 
период. А после нашего обращения по поводу 
состояния фасада д. 5, с. 1 по Дегтярному 
переулку управляющая компания, несмотря 
на сложные погодные условия, оперативно 
установила новые желоба и секции 
водосточных труб.
— Тающий снег, весенние дожди 
размывают штукатурку, а прохудившиеся 
или неправильно установленные водосточные 
системы усугубляют проблему. Какие 
конкретно здания вы как депутат сейчас 
обследуете?
— Сейчас наши депутаты вместе с жителями 
обсуждают ремонт фасада д. 7 / 5, с. 1, 
по ул. Большая Дмитровка. Здесь из-
за постоянного намокания размывается 
штукатурка, а ведь дом обращен фасадом 
в Камергерский переулок, одну из самых 
оживлённых пешеходных улиц Москвы. 
Штукатурка, обваливающаяся с прекрасного 
пятиэтажного здания 1914 года постройки, — 
это не просто некрасиво, это может быть 
опасно и для жителей, и для гуляющих, 
и для посетителей расположенных на первом 

этаже дома кафе и ресторанов. Кстати, 
«ароматы» из вытяжек кафе и ресторанов 
тоже беспокоят жителей, и этот вопрос также 
необходимо решать. Вместе с председателем 
Совета депутатов Тверского района Еленой 
Шевцовой и депутатом, председателем 
Комиссии по потребительскому рынку 
Ириной Симоновой мы встретились 
с советом дома и наметили «дорожную 
карту» нашей общей работы.

— К ремонту исторических зданий 
требуется индивидуальный подход, ведь 
по трудозатратам и ответственности 
он не может идти ни в какое сравнение 
с ремонтом фасада серийного многоэтажного 
дома.
— Больше всего проблем возникает во время 
ремонта домов, которые не входят в список 
объектов культурного наследия. Жители 
вполне обоснованно беспокоятся, что работы 
могут изменить первозданный фасад 
здания. А ремонт соответствующего уровня 
может не укладываться в сметы Фонда 
капитального ремонта г. Москвы.

Для поиска путей решения мы обратились 
к жителю центра Москвы, координатору 
Центра мониторинга благоустройства 
городской среды «Народного фронта», 
проректору МАРХИ Павлу Анатольевичу 
Жбанову. Одним из решений этого вопроса, 
по мнению Павла Анатольевича, может 

стать разработка коэффициентной 
методики при определении стоимости 
ремонта фасада многоквартирных домов, 
создающих исторический облик Москвы. 
Такая коэффициентная методика может 
быть сформирована на региональном уровне 
и учитываться при разработке проектно-
сметной документации с возможным учётом 
независимой экспертизы.

Ещё один из возможных путей, 
на который обратили внимание 
эксперты, — это включение 
в объекты культурного наследия 
отдельных конструкций 
и элементов фасадов тех домов, 
которые не входят в ОКН. Для этого 
надо обращаться в Департамент 
культурного наследия.

Совет депутатов Тверского района 
рассматривает все эти варианты и продолжает 
работать над тем, как сохранить архитектурный 
облик района и при этом улучшить содержание 
многоквартирных домов.

Депутат Совета депутатов
Иван Власенко

ведет приём по адресу:
Цветной бульвар, д. 21, с. 9

(зал заседаний)
Записаться и узнать о ближайших
датах приёма можно по телефону

+7 (499) 251–68–94
Отправить письменное обращение

можно по электронной почте:
adm@mutver.ru

Связаться с Иваном 
Власенко можно и через 
соцсети

ДЕЖУРНЫЙ ДЕПУТАТ

Большая Дмитровка, 7 / 5, с. 1

Дегтярный пер., 5, с. 1

Большая Дмитровка, 7 / 5, с. 4
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НАКАЗЫ ИЗБИРАТЕЛЕЙ В МАРТЕ
Чтобы рассказать о том, из чего 
состоит будничная работа депутата, мы 
воспользовались постами депутата Совета 
депутатов муниципального округа Тверской 
Ольги КОТЯЕВОЙ, которые находятся 
по хэштегу #ДепутатскиеБудниОльгиКотяевой 
на её странице в социальной сети 
«ВКонтакте», а также сообщениями 
других депутатов Совета депутатов Елены 
КОВАЛЕВОЙ и Елены КУПРОВОЙ из телеграм-
канала «Мой Тверской».

21 марта в 21.04, Ольга Котяева:

«Депутатские будни 
в подвале дома, 
который находится 
у меня на особом 
контроле‼ (дом 
с трещинами 
по фасаду).
Вместе 
с начальником 
участка подрядчика 
по капремонту 

МКД, расположенного по адресу: ул. 
Новослободская, д. 73 / 68, с. 5, посмотрела 
результаты выполненных работ 
в подвальном помещении дома.
Акт приёмки выполненных работ 
по элементу (систем) здания «Ремонт 
внутридомовых инженерных систем 
холодного и горячего водоснабжения 
(разводящие магистрали)» подписан.
Контроль продолжается за другими 
видами работ по капремонту».

21 марта в 21.27, Ольга Котяева:

«Солнечное 
настроение 
от результатов 
работы подрядчика 
по капремонту — это 
классно, хоть и очень 
редко.
Проходя по подъездам 
МКД, расположенного 
по адресу: 
Порядковый 

переулок, д. 8, поблагодарила и начальника 
участка подрядной организации, и жителей! 
Подрядчика — за качественно выполненные 
работы по ремонту подъездов (с заменой 
входных дверей), а жителей — за контроль 
за проведением работ».

23 марта в 9.05, Ольга Котяева:

«А у нас во дворе отражение солнца 
и голубого неба, но это не радует‼
Не радует, потому что отражение появилось 
благодаря большому количеству воды 
на поверхности крыши ТЦП в нашем дворе 
на Тихвинской! Мы все знаем, что МОЭК — 
теплоснабжающая и водоснабжающая 
организация. Оказывается, она 
ещё и «водособирающая»‼ Днём, когда вода 
в этом «бассейне» нагревается, московские 
голуби проводят водные процедуры.
Позвоню в МОЭК и напишу письмо 
о необходимости проведения ремонта кровли 
этого здания».

23 марта в 9.38 Ольге 
отвечает Владимир 
Иванов из МОЭК:

«Здравствуйте. Кровлю ремонтировать 
как раз не требуется: раз вода стоит, значит, 
с ней всё в порядке. А вот прочистить 
слив надо. После зимы засоры случаются: 
накопившиеся на крыше за осенне-зимний 
сезон листья, ветки и мелкий мусор забивают 
слив. На надёжность теплоснабжения это 
не повлияет. Засор устраним. Сообщите адрес, 
пожалуйста. Спасибо за сообщение!»

23 марта в 9.42, Ольга 
Котяева:

«Владимир, спасибо за оперативность 
в ответе! Ул. Тихвинская, д. 3, с. 1. 
Вода набирается на кровле каждый 
год, несмотря на «прочистки». Кровлю 
ремонтировали пару лет назад, она 
не просто неровная по горизонтали, 
а вогнутая, поэтому и вода собирается. 
В прошлом году для уборки воды рабочие 
сломали край кровли с одн ой из сторон, 
и вода стекала по зданию на проезжую 
часть у нас во дворе. Только мне кажется 
такой способ странным?»

23 марта в 10.31, 
Владимир Иванов 
из МОЭК:

«Ольга, если кровля повреждена — 
поправим».

#ДепутатскиеБудниОльгиКотяевой
по хэштегу читайте на её личной 
странице во «ВКонтакте»

31 марта Ольга Котяева, Елена 
Купрова и Елена Ковалева 
в телеграм-канале «Мой Тверской»:

«Многие жители нашего 4-го 
избирательного округа Тверского района 
знают большой, но уютный, красивый двор, 
расположенный вдоль д. 17 по Тихвинской 
улице.
Однако вот уже несколько лет жители 
дома не могут спокойно отдыхать в ночное 
время: на небольшой площадке с девятью 
лавочками и пятью урнами практически 
каждую ночь собираются нетрезвые люди 
без определённого места жительства.
Активные жители, собрав подписи соседей, 
обратились к нашей «тройке» депутатов 
с просьбой о демонтаже этого злачного 
места. И вот сегодня начался демонтаж! 
На следующей неделе работники ГБУ 
«Жилищник района Тверской» снимут 
покрытие и демонтируют ограждение.
В дальнейшем наши соседи по Тихвинской 
планируют посадить на этой небольшой 
территории зелёные насаждения.
Продолжаем работу на благо жителей 
любимого Тверского!»

Узнать о ежедневной работе 
органов местного самоуправления 
района можно в телеграм-канале 
«Мой Тверской»

#ДЕПУТАТСКИЕ БУДНИ

В ТВЕРСКОМ РАЙОНЕ 
ЗАДЕРЖАЛИ ФОТОЖИВОДЁРОВ

Инспекторы Департамента 
природопользования и охраны 
окружающей среды города Москвы 
совместно с сотрудниками ОВД Тверского 
района изъяли двух краснокнижных сов 
у фотоживодёров. Они работали возле 
Театра кукол имени С. В. Образцова. 
Документы на содержание серых неясытей, 
которые внесены в Красную книгу Москвы, 
у задержанных отсутствовали. Оба пернатых 
переданы в Центр реабилитации диких 
животных.

Именно серые неясыти 
чаще всего используются 
фотоживодёрами: птенцов 
этих птиц похитить довольно 
просто.

А ведь для сов нахождение на оживлённой 
улице — большой стресс. Дождь и снег 
становятся дополнительным негативным 
фактором: в условиях дикой природы птицы 
нашли бы укрытие.

ЖИВОТНЫЕ ИЗ КРАСНОЙ КНИГИ 
МОСКВЫ

Москва обзавелась собственной Красной 
книгой в 2001 году. Это официальный 
документ, в котором содержится информация 
о редких и исчезающих видах растений 
и животных на территории столицы.

В Красную книгу включены 
не только экзотические 
для городских жителей 
животные, но и те, которых мы 
считаем самыми обычными.

Например, к редким и исчезающим относятся 
трогательные ёжики или пугающие (хотя чаще 
всего безобидные) летучие мыши, пушистые 
зайцы-беляки и русаки. Однако в московских 
природных массивах всё ещё можно встретить 
и горностая, или черного хорька, ласку и других 
представителей мира млекопитающих. 
Самыми значимыми для сохранения редких 
видов животных и растений в Москве 
считаются национальный парк «Лосиный 
остров», природно-исторические парки 
«Сокольники», «Москворецкий», «Измайлово», 
«Кузьминки-Люблино».

ЧТО ГОВОРИТ ЗАКОН

Порядок защиты краснокнижных животных 
регулируется рядом законодательных актов 
РФ, одни из ключевых — федеральные 

законы «Об охране окружающей среды» 
и «О животном мире». Согласно им, 
оборот диких животных из Красной книги 
допускается в исключительных случаях: 
для этого необходимо получить лицензию 
в Федеральной службе по надзору в сфере 
природопользования. А в ст. 60 закона 
«Об охране окружающей среды» прямо 
запрещается деятельность, ведущая 
к сокращению численности редких растений, 
животных и других организмов.

За незаконный оборот 
краснокнижных животных 
граждан могут привлекать 
к уголовной или  
административной 
ответственности.

При этом в Уголовном кодексе РФ за незаконное 
приобретение, перевозку, пересылку и продажу 
особо ценных диких животных предусмотрена 
ответственность в виде обязательных 
(до 480 часов), исправительных (до 2 лет) 
или принудительных (до 3 лет) работ, либо 
штраф (до 1 млн руб.). КоАП РФ за уничтожение 
редких животных предусматривает штраф 
от 2,5 тыс. руб. для физических до 1 млн руб. 
для юридических лиц.

Если вы увидели людей, которые 
эксплуатируют диких животных

(в том числе в коммерческих целях),
можно обратиться на горячую линию

города по телефону
+7 (495) 777–77–77

или позвонить в полицию

КРАСНАЯ КНИГА

300 СКВОРЕЧНИКОВ 
ЦАО

ГБУ «Центр» — центр по работе с населением 
ЦАО — объявил набор на мастер-классы 
по созданию и декорированию скворечников, 
которые проходят во всех районах 
Центрального административного округа 
3–12 апреля. В планах — создание 300 
домиков для птиц.

Мастер-класс для жителей Тверского 
района состоялся 5 апреля в 17.00 
по адресу: ул. Тверская, 12, с. 7.

Но сделать скворечник можно 
и самостоятельно, не проходя специального 
обучения. А 15 апреля, во время ежегодного 
всероссийского субботника, домики для птиц, 
созданные вами и вашими детьми, будут 
установлены во дворах и скверах нашего 
района.

Мастер-классы проходят 
в разных отделениях 
ГБУ «Центр», записаться 
на ближайший можно по ссылке

ВСЕРОССИЙСКИЙ СУББОТНИК
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«А ВОДУ ЗРЯ РАСТРАЧИВАЕТ ЛЮД.
ВОДУ БЕЗ ТОЛКУ ЛЬЮТ И ЛЬЮТ»

По данным ресурса mos.ru c 2010 года ежедневное потребление 
москвичами воды снизилось в среднем почти на 90 литров. 
Но экономии, как и совершенству, нет предела.

Несколько способов, которые позволят 
заметно уменьшить расход воды 
(и средств из семейного бюджета).

Решительные меры предполагают замену физически 
и морально устаревшей сантехники и, возможно, не входят 
в ваши ближайшие планы. А вот изменить некоторые свои 
привычки (чтобы не было, как в вынесенном в заголовок 
двустишии Владимира Маяковского) можно прямо сегодня.

«УМНАЯ» САНТЕХНИКА ВОДУ БЕРЕЖЁТ
ЭКОНОМНЫЙ СМЕСИТЕЛЬ ДЛЯ КУХНИ ПОСУДОМОЕЧНАЯ МАШИНА УНИТАЗ С ДВУМЯ РЕЖИМАМИ СЛИВА

Например, бережно расходуют воду 
рычаговые и сенсорные смесители. (Также 
уменьшают её расход аэраторы или насадки-
распылители, имеющие соответствующую 
функцию.) Их использование позволяет 
сэкономить до 60% воды.

За один сеанс она расходует около 10 л — 
и в итоге сбережёт до 2 / 3 воды, 
которую вы тратите при мытье посуды 
руками. По возможности используйте 
посудомоечную (как и стиральную) машину 
при полной загрузке.

Классический бачок за один слив пропускает 
10–12 л воды, экономный — 6 л, 
а с «экономичной» клавишей — всего 3 л. 
Семье из трёх человек двухрежимный бачок 
сэкономит около 15 л воды в день, а за год 
экономия составит порядка 5 ,5 тыс. л.

НИ КАПЛИ МИМО!
СОДЕРЖИТЕ САНТЕХНИКУ В ИСПРАВНОМ СОСТОЯНИИ

ЗАКРЫВАЙТЕ КРАН, КОГДА ЧИСТИТЕ ЗУБЫ

ПРИНИМАЙТЕ ДУШ ВМЕСТО ВАННЫ

10 капель воды из крана в минуту — это 2 тыс. л в год.

А открывайте 
только тогда, когда 
прополаскиваете рот 
и щётку. Идеальный 
вариант — набрать воды 
в стакан. За минуту 
из полностью открытого 
крана уходит от 12  
до 20 л воды.

Принимая душ в течение 5 минут, 
вы расходуете (при умеренном 
напоре и отключении крана, когда 
намыливаете голову и тело) около 
50 л воды. А чтобы наполнить 
ванну, потребуется в зависимости 
от её модели от 110 до 270 л.

ПРИ МЫТЬЕ ПОСУДЫ НЕ ДЕРЖИТЕ КРАН ПОСТОЯННО 
ОТКРЫТЫМ

НЕ МОЙТЕ ОВОЩИ И ФРУКТЫ ПОД ПРОТОЧНОЙ ВОДОЙ

НЕ РАЗМОРАЖИВАЙТЕ ПРОДУКТЫ ПОД СТРУЕЙ ВОДЫ

В идеале следует наполнить 
раковину водой, закрыв сливное 
отверстие, помыть посуду, 
а затем сполоснуть всё сразу 
проточной водой.

Для большой кастрюли 
или миски вам понадобится 
всего 3 л воды. Замочите овощи 
или фрукты в ёмкости в течение 
15 минут, а затем промойте 
в этой же ёмкости проточной 
водой.

Помимо неразумного 
расхода воды, это чревато 
ухудшением свойств продуктов. 
Лучше заранее переложить 
их из морозилки в холодильник.

10 1 мин 105 1 год

Бережный расход воды позволяет также экономить другие ресурсы и материалы. Например, электричество, 
которое необходимо для доставки в наши квартиры чистой воды и удаления сточных вод. 

Или моющие средства: при мытье посуды в режиме нон-стоп их расходуется гораздо больше.
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СТОИМОСТЬ 
КАПРЕМОНТА 
МОЖНО 
УМЕНЬШИТЬ

Когда в доме происходит капитальный 
ремонт, компания, его производящая, 
вывозит старые демонтированные трубы, 
какие-то металлические конструкции вроде 
ограждений балконов (если их меняют) 
и прочее. А куда это всё девается?

Демонтированные трубы 
или металлические 
конструкции можно сдать 
как металлолом и получить 
своего рода компенсацию.

Да, всё это идёт в металлолом, и Фонд 
капитального ремонта Москвы, который 
заключает договор с исполнителем 
работ, учитывает сумму, вырученную 
за металлолом, и, соответственно, сумма, 
означенная в договоре, уменьшается.

А все эти коммуникации — 
как новые, так и бывшие 
в употреблении — принадлежат 
собственникам дома! 
Следовательно, вырученная 
за металлолом сумма тоже 
принадлежит собственникам 
дома.

Этот момент следует учитывать во время 
общего собрания собственников при решении 
вопроса о капремонте и голосовании за него. 
Какая-никакая, а всё-таки экономия!

ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ СОБСТВЕННИКОВПРАКТИКУМ ЖКХ
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По ожиданиям градостроителей:

Кольцевая линия разгрузится на 25%

На радиальных линиях
пассажиропоток уменьшится до 22%

Москвичам станет комфортнее 
перемещаться на наземном и личном 

транспорте. За счёт появления 
новых транспортных связей 

между районами жители столицы 
предпочтут передвигаться по городу 

на общественном транспорте.

По прогнозам, дороги
Москвы разгрузятся на 15%

БКЛ — ЭТО:

70 км маршрута

800 км кабелей на каждой станции

142 км путей

31 станция

4 электродепо

Почти 25 тыс. км кабелей всего 
(это почти половина экватора) 

В СТРОИТЕЛЬСТВЕ БКЛ УЧАСТВОВАЛИ:

крупных компаний-
подрядчиков

поставщиков 
технологического 
оборудования

200

700
БОЛЕЕ
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ЭЙ, ЛИХАЧ, 
НЕ ГОНИ САМОКАТ!

На Красной и Манежной площадях появились 
знаки, запрещающие передвижение 
на электросамокатах. И вообще теперь 
в Москве (как и в других российских городах) 
на средствах индивидуальной мобильности 
(СИМ) особо не разгонишься. В столице 
тестируют нейросеть, которая позволит 
дорожным камерам фиксировать нарушения 
ПДД самокатчиками и пользователями прочих 
СИМ. Эксперимент с привлечением нейросети 
проводят совместно ГИБДД и мэрия Москвы.

Согласно статистике, большая 
часть нарушений ПДД 
приходится на владельцев 
частных самокатов, включая 
курьеров.

И если прокатный самокат (к слову, 24 марта 
в столице открылся новый сезон проката 
электросамокатов) можно вычислить 
и узнать, кто пользовался им в момент 

правонарушения, то частные самокаты 
не имеют номеров, нигде не регистрируются 
и, соответственно, найти таких нарушителей 
крайне сложно. Нейросеть как раз и должна 
их выявлять. Она сможет выделять 
самокатчиков из общего потока машин 
на магистралях, куда нередко выезжают 
пользователи частных СИМ. При этом 
надо отметить, что в Москве с 2019 года 
идёт планомерная работа по созданию 
инфраструктуры для пользователей СИМ 
и по обеспечению безопасности связанного 
с ними дорожного движения. Сейчас 
в столице есть уже 190 так называемых 
«медленных зон», т. е. участков в парках, 
скверах и на оживлённых улицах, где 
допустимая скорость электросамокатов 
ограничена 5–15 км / ч. В этом году также 
будет увеличено число парковок самокатов 
с 7 тыс. до 14 тыс., чтобы не создавать 
неудобств пешеходам.

Напомним, что с 1 марта 
в России вступили в силу 
поправки в ПДД, касающиеся 
пользования СИМ.

Так, максимальная скорость такого средства 
передвижения не должна превышать 25 км / ч, 
нельзя пользоваться СИМ в состоянии 
алкогольного опьянения, а на проезжую 
часть не могут выезжать люди, не достигшие 
возраста 14 лет. Если водитель СИМ 
въезжает на тротуар, приоритет у пешеходов: 
самокатчик или владелец моноколеса 
должны соотносить скорость своего «коня» 
со скоростью движения пешеходов.

БЕЗОПАСНОСТЬ ДВИЖЕНИЯ

БОЛЬШАЯ КОЛЬЦЕВАЯ 
ЛИНИЯ — В ЦИФРАХ И ФАКТАХ

1 марта для пассажиров открылись северо-
восточный и юго-восточный участки Большой 
кольцевой линии — БКЛ замкнулась. 
Строительство самой протяжённой в мире 
кольцевой линии стало самым крупным 
реализованным проектом метростроения 
не только в России, но и в мире.
БКЛ улучшила транспортное обслуживание 
34 районов Москвы, где проживают 3,3 млн 
человек. Станции метро в пешей доступности 
появились у 1,2 млн человек.
Несмотря на то, что БКЛ проходит 
на расстоянии до 10 км от Кольцевой линии, 
положительный эффект от Большого кольца 
в скором времени ощутят на себе и жители 
центральных районов Москвы.

 

При этом 28 станций построены, 
что называется, с нуля, полностью 
реконструированы 3 станционных комплекса 
(станции бывшей Каховской линии). 
Для возведения сооружений использовано 
более 1 млн кубометров бетона.

При строительстве БКЛ было задействовано 
33 тоннелепроходческих комплекса, а в марте 
2020 года даже был установлен рекорд, 
попавший в Книгу Гиннеса: одновременно 
под Москвой работало 23 щита, большая 
часть которых — на БКЛ.

ИЗ ИСТОРИИ 
МЕТРО

Стальная 
«Маяковская»
Станция 
«Маяковская» — 
одна из главных 
визитных карточек 
Московского 

метро — изначально должна была выглядеть 
иначе и называться «Триумфальная 
площадь». Над её обликом сначала работал 
архитектор Самуил Кравец, а саму станцию 
намеревались построить в духе итальянского 
ренессанса. Есть сведения, что станция 
должна была иметь театральный вид, 
поскольку на Триумфальной площади 
на тот момент строился Театр Всеволода 
Мейерхольда. Однако в процессе 
строительства станции сам Мейерхольд 
попал в опалу, а вместе с ним — и проект 
станции. К её сооружению подключился 
Алексей Душкин, который и создал станцию 
той, какой мы её знаем сейчас. Изменилось 
и название — на «Маяковскую», а сама 
станция стала первой станцией глубокого 
заложения, где была использована стальная 
колонная система.

«Цветной 
бульвар» 
по просьбе 
Никулина
Впервые 
о необходимости 
строительства 
станции в районе 
Цветного бульвара 
говорилось 

ещё в 1931 году — тогда проектное название 
было «Трубная площадь». В 1932 году её 
планировали построить на Дзержинском 
(ныне Рижском) радиусе, спустя два года её 

«перенесли» на Краснопресненско-Рогожский 
диаметр (от строительства Рогожского 
диаметра в итоге решили отказаться), в 1947 
году её «посадили» на Малую кольцевую 
линию (также нереализованный проект). 
Потом «Цветной бульвар» планировали 
в составе Серпуховско-Рижской и Калужско-
Тимирязевской линий (да, и такой проект 
существовал). В 1960-х рассматривался 
проект Ждановско-Тимирязевской 
линии (сейчас бы её называли Таганско-
Тимирязевской), но и эти планы изменили. 
Своё окончательно место «прописки» станция 
«Цветной бульвар» приобрела лишь в 1970-х: 
решено было построить её на Серпуховско-
Тимирязевской, где она и открылась 
в 1988 году, а построили её, как говорили 
в пресс-службе Мосметро, по просьбе Юрия 
Никулина.

Барельефы 
«Площади 
Революции»
Одна из самых 
парадных станций 
Московского 
метро — «Площадь 
Революции» — была 
также построена 
архитектором 

Алексеем Душкиным. Он планировал 
украсить ниши в углах пилонов барельефами 
на революционную тематику. Однако 
не ищите эти барельефы на станции: 
представленные на конкурс работы 
не устроили архитектора. Тогда руководство 
Метростроя обратилось к скульптору Матвею 
Манизеру: именно он предложил установить 
в нишах скульптуры. Сам Душкин был 
категорически против этого решения, но идею 
одобрил лично Сталин. Говорят, когда он 
осматривал уже построенную станцию, 
он разглядывал фигуры и приговаривал: 
«Как живые!»

МОСКОВСКИЙ МЕТРОПОЛИТЕН

ЗА ОПОЗДАВШИЙ АВТОБУС МОЖНО 
ПОЛУЧИТЬ КОМПЕНСАЦИЮ!

Верховный суд РФ разрешил взыскивать 
компенсацию за моральный вред 
за неприехавший или опоздавший автобус. 
Эта мысль прозвучала при рассмотрении 
иска к АО «Мострансавто».

Житель Подмосковья из-за задержки автобуса 
едва не опоздал на поезд, на котором он 
собирался отправиться с Павелецкого 
вокзала Москвы в Воронеж. Первый 
автобус вообще не приехал, а следующий 
рейс, который по расписанию должен был 
состояться через 40 минут, опоздал. Мужчине 
пришлось в спешке добираться до вокзала 
другими видами транспорта.

В решении Верховного суда отмечается, 
что по вине транспортной компании истец 
«вынужден был весь путь и до электрички, 
и в метро проделать бегом с чемоданом 
в руках». Мужчина переживал, у него 
поднялось давление. «Он испытал 

нравственные страдания в связи с боязнью 
опоздания на поезд и физические страдания, 
выразившиеся в сильной головной боли  
из-за переживаний», — говорится  
в материалах дела.

По возвращении гражданин обратился 
в суд с требованием к Мострансавто 
о компенсации морального вреда в размере 
5 тыс. руб.. Но местные суды (все инстанции) 
отказали ему, и человек дошёл  
до Верховного суда РФ.

Судебная коллегия 
по гражданским делам ВС, 
изучив все обстоятельства, 
заявила, что пассажир 
имеет право на достоверную 
и полную информацию 
об автобусных рейсах, 
и отсутствие извещения 
об изменениях в расписании 
является основанием 
для взыскания морального 
вреда.

Ну а ссылка на то, что истец в итоге 
не опоздал на поезд, «юридического 
значения для разрешения спора не имеет». 
ВС РФ направил дело на новое рассмотрение 
в суд первой инстанции.

ЗАКОН
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Депутат Совета депутатов муниципального 
округа Тверской Нигяр КОЗЬМИНА 
предложила нашей газете серию публикаций 
«Ретропрогулка по Тверскому».

Облик района сильно 
изменился за последние 
годы, и всё же каждую улицу 
и каждый переулок можно 
узнать по сохранившимся 
историческим зданиям.

В этой рубрике собраны старые фотографии 
и кадры из наших дней. В первой публикации 
фотографии подписаны, а в последующих — 
вполне возможно! — мы предложим вам 
угадать, какие именно места Тверского 
представлены на старых и новых фото.

Троллейбус — теперь автобус — 
от «Белорусской» в сторону 
Тишинки ходит по одному 
маршруту уже 70 лет, сейчас 
его номер 54.

Если у вас есть фотографии
для этой рубрики,

присылайте их
Нигяр Козьминой по адресу:

kozmina.nt@mutver.ru

В ПАМЯТЬ О ВЕЛИКОМ ДИРИЖЁРЕ

В марте на ул. Каретный Ряд, 5 / 10 
торжественно открыли мемориальную доску 
в честь дирижёра Геннадия Рождественского. 
Геннадий Николаевич жил в этом доме с 1958 
года и до самой смерти в 2018-м. Автор 
работы — скульптор, академик Российской 
академии художеств Анатолий Смоленков.

Открытие мемориальной доски 
Геннадию Рождественскому — 
это совместный проект 
Московской консерватории 
и Большого театра.

К слову, оркестром прославленного театра 
Рождественскому впервые довелось 
дирижировать в 20 лет: это был его дебют 
в качестве дирижёра. Яркий новатор 
и экспериментатор, он оставил заметный 
след в современном исполнительском 
искусстве и воспитал немало достойных 
учеников. «Ноты не кулинарная книга», — 
говорил маэстро, считавший технику важной, 
но далеко не единственной составной частью 
дирижёрского мастерства.

На церемонии открытия мемориальной 
доски Рождественскому выступили 
гендиректор ГАБТ Владимир Урин и ректор 
МГК Александр Соколов. «Это прежде всего 
наш человеческий долг перед Геннадием 
Николаевичем Рождественским… Я рад, 
что вижу среди собравшихся его учеников — 
тех, кто дирижирует сегодня на главных 
музыкальных площадках страны», — сказал 
Владимир Урин.

«Геннадий Николаевич очень многое сделал 
не только в Большом театре и Московской 
консерватории. Это был человек мира, 
в который он нёс наследие русской музыки 
и русского исполнительского искусства», — 
отметил Александр Соколов.

Кстати, в справочнике «Мемориальные 
доски Москвы», изданном в 2018 году 
Департаментом культурного наследия 
Москвы, содержатся сведения более чем  
о 1,6 тыс. таких памятных сооружений. 
В 2023-м в столице установят ещё  
15 памятных досок.

Из уже имеющихся в Москве 
мемориальных досок 
более 200 расположены 
в муниципальном округе 
Тверской. Одна из них — 
в честь Леонида Утесова — 
тоже украшает д. 5 / 10  
по ул. Каретный Ряд.

Ознакомиться со справочником 
«Мемориальные доски Москвы» 
можно по этой ссылке

МЕМОРИАЛ

Есть в Москве легендарный дом, который 
называют «домом-невидимкой», потому 
что его ниоткуда не видно. И действительно: 
Саввинское подворье — одно из красивейших 
зданий Москвы в неорусском стиле — найти 
непросто. Оно скрывается во дворе за д. 6 
по Тверской улице и зданием МХТ им. Чехова 
по Камергерскому переулку.

Здание было построено  
в 1907 году по заказу епископа 
Можайского Парфения 
известным архитектором 
Иваном Кузнецовым, который 
облицевал фасад изразцами 
из Абрамцево, а внутренние 
дворики, которые обычно 
делались весьма скромными, 
превратил в дворцы 
под открытым небом: они 
выполнены в стиле барокко 
с элементами модерна.

Заказчик, помимо целей духовных 
(здесь располагалось архиерейское 
представительство звенигородского Саввино-
Сторожевского монастыря, а в верхних этажах 
жили наезжавшие в Москву монастырские 
послушники), преследовал и цели вполне 
коммерческие. Помещения сдавались 
в аренду. Например, в монастырском 
подворье снимал апартаменты первый 
русский кинопродюсер Александр Ханжонков. 
А в расположенной в полуподвале 

лаборатории обрабатывалась плёнка его 
первой художественной «фильмы» «Драма 
в таборе подмосковных цыган». (Описание 
сюжета начинается словами: «Краса табора 
цыганка Аза имеет двух поклонников…»)

После революции дом превратился 
в коммунальное пристанище с конторами 
и хозпомещениями, а в 1939 году вообще… 
уехал. Здание попало под, как теперь 
говорят, вторую волну реконструкции улицы 
Горького (ныне Тверской, а до Горького — 
Царской). Подворье намеревались 
снести, но, как ни удивительно, культурной 
общественности удалось его отстоять. Дом 
было решено передвинуть в глубину на 50 м.

Занимался этим трест, который  
в 30-х годах только на Тверской передвинул 
26 зданий. Главным инженером треста 
был талантливейший Эммануил Гендель, 
передвинувший, в том числе, и здание 
Моссовета. Кстати, Гендель не только дома 
передвигал: он выпрямлял покосившиеся 
колокольни и минареты… И вот тут мы 
подходим к рассказу о другой городской 
легенде.

Согласно этой легенде, был 
в Москве дом, который 
передвинули ночью вместе 
со спящими жильцами, да так 
аккуратно, что даже чашки 
в буфетах не звякнули.

Так вот, это не легенда, на самом деле всё так 
и было. Под здание, которое весило  
23 тыс. тонн, подвели рельсы, и в два часа 
ночи 4 марта 1939 года его с помощью  
2,1 тыс. катков и 20-тонной лебёдки плавно 
перевезли. Не предупредив о том жильцов, 
чтобы избежать паники. Люди утром 
проснулись — а дом уже стоит на новом 
месте…

Разъезжающий по ночной Москве «дом-
невидимку» увидеть всё же можно: для этого 
надо войти в арку д. 6 по Тверской — 
грандиозного сталинского монолита, — 
и перед вами предстанет прекрасное 
четырёхэтажное здание с двумя башенками. 
Которое носит сейчас скромный адрес: 
«строение 6».

«ДОМ-НЕВИДИМКА» 
В САВВИНСКОМ ПОДВОРЬЕ

НЕИЗВЕСТНАЯ ИСТОРИЯ

РЕТРОПРОГУЛКА ПО ТВЕРСКОМУ
МОСКВОВЕДЕНИЕ

ПЕРЕКРЁСТОК 2-Й БРЕСТСКОЙ И ВАСИЛЬЕВСКОЙ, 1957 ГОД

ТОТ ЖЕ ПЕРЕКРЁСТОК, 2023 ГОД
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ОКРУГА ТВЕРСКОЙ

Знатоки природы уверяют, что в этом 
году мартовские коты на редкость были 
молчаливы: всё из-за того, что погода 
неустойчивая — то тепло, то холодно, 
не до любовных игр.

Но один конкретный кот хоть любвеобилием 
не отличается, зато известен устойчивыми 
привычками. И перепадов погоды не боится. 
Потому что он призрак. Появляется по ночам 
из стены д. 21 дважды в месяц по нечётным 
числам и пугает припозднившихся гуляк 
на Тверской, и исключительно по нечётной 
её стороне от Бульварного кольца до станции 
метро «Маяковская».

В отличие от других 
московских призраков 
и привидений, никакого 
логического (!) объяснения 
у чёрного кота с Тверской 
не имеется.

Вот, например, белая дама из особняка 
купца Игумнова на Якиманке (там теперь 
резиденция французского посла) —  
это якобы призрак замурованной самим 
Игумновым в стене особняка неверной 
любовницы. А грустно подвывающая 
на Мясницкой улице старуха — призрак 

генеральши Кусовниковой, чьи спрятанные 
в дымоходе богатства спалил усердный 
дворник.

Поговаривают, что супруга владельца  
д. 21 на Тверской повесилась-де на люстре, 
после чего и появился призрак чёрного 
кота. Однако семейная жизнь братьев 
Херасковых — генерал-поручика Александра 
Матвеевича и известного поэта Михаила 
Матвеевича, которые и построили в конце 
XVIII века это здание, — была вполне 
благополучной. Затем хозяином владения 
стал граф Лев Кириллович Разумовский. 
У него семейная жизнь вообще сложилась 
романтически: свою супругу Марию 
Григорьевну он выиграл в карты у её первого 
мужа, князя Голицына. Мария Григорьевна 
пережила Льва Кирилловича на 47 лет.

А с 1831 года дворец Разумовских 
на Тверской сдавался в аренду 
под знаменитый Английский клуб. Тот 
самый, который по воле А. С. Пушкина 
посещал Евгений Онегин: «В палате 
Английского клоба (Народных заседаний 
проба), Безмолвно в думу погружен, О кашах 
пренья слышит он».

В 1917 году Английский клуб, понятно, 
прекратил существование, и в 1922 году 
здесь был создан Музей Революции, который 
сейчас называется Музеем современной 
истории России.

Так что кто там вешался 
на люстре и почему именно 
из здания Английского клуба 
— Музея Революции — Музея 
современной истории России 
появляется призрачный кот, 
непонятно.

Известно только, что встреча с чёрным котом 
с горящим взором и шерстью дыбом сулит 
удачу (по другим источникам, напротив, 
неудачу) и что он якобы стал прототипом 
кота Бегемота из булгаковского «Мастера 
и Маргариты». Что также сомнительно: 
вроде бы Михаил Булгаков вдохновлялся 
своим собственным котом Флюшкой, который 
был серым и пушистым. А также злобным 
и, как всё злобные создания, туповатым…

КОГДА НЕ ВСЁ — ДО ЛАМПОЧКИ
Управа Тверского района информирует о том, что в ЦАО организован сбор люминесцентных, 
ртутьсодержащих и энергосберегающих ламп.
Все люминесцентные лампы содержат ртуть (в дозах от 1 до 70 мг) — ядовитое вещество  
1-го класса опасности. Соединения ртути в люминесцентных лампах значительно опасней 
ртути металлической.
По истечении срока службы ртутьсодержащие лампы ЗАПРЕЩЕНО выбрасывать в контейнер.
При повреждении такие лампы выделяют ядовитые пары. В случае воздействия ядовитых 
паров на человека ртуть накапливается в организме, нанося вред здоровью.
Для безопасной утилизации ламп просим обращаться в пункты приёма ртутьсодержащих 
ламп, расположенные в объёдиненных диспетчерских службах (ОДС) Тверского района. 
Обратите внимание, что в некоторых ОДС суббота и воскресенье — выходные, а некоторые 
работают и по субботам.

 

ПОЛЕЗНЫЕ АДРЕСА

ВСЕ ВО ДВОР!
Кто сказал, что здоровый образ жизни — это 
исключительно правильное питание и занятия 
спортом? Здоровая жизнь невозможна 
без чистоты и порядка вокруг, причём 
не только в своём жилище, но и на гораздо 
большей площади — в своём городе.

Апрель — месяц, в котором наш родной город 
традиционно прихорашивается после долгой 
зимы с морозами, оттепелями и прочими 
сопровождающими зиму коммунальными 
неприятностями. С которыми наши 
коммунальщики, как бы привычно 
мы их ни ругали, всё-таки в основном 
справлялись — и это при том, что городу 
не хватает полутора тысяч дворников!

Весь апрель коммунальные службы будут 
мыть город — уже прошла промывка 
фонтанов на Манежной площади, отмывают 
фасады домов на Тверской и других улицах 
центра, будут вымыты памятники, мосты 
и тоннели, дорожные знаки и указатели, 
остановки общественного транспорта, 
подготовлены к летнему сезону фонтаны.

Но чистота и здоровье нашего 
города — это и наша, горожан, 
забота. Мэр Москвы Сергей 
Собянин приглашает всех 
москвичей принять участие 
в общегородском субботнике, 
который состоится 15 апреля.

Майские праздники столица встретит чистой 
и обновлённой!

ОБЩЕГОРОДСКОЙ СУББОТНИК

ГЛАЗА ГОРЯТ И ШЕРСТЬ ДЫБОМ

ЛЕГЕНДЫ ТВЕРСКОГО
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